



Anan Villatoro Jiménez

Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Interculturalidad y salud I

2do

C

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo del 2023

Jimenez Ruiz
2013 CIA
Anan.

MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD: COINCIDENCIAS Y DIVERGENCIAS

Se abordan los principales puntos de encuentro, así como las diferencias entre dos modelos de interpretación en Salud Pública, cuyas perspectivas socio-médicas y poblacional han contribuido sustancialmente a la contribución en una visión integrada en este campo de conocimiento. La discusión se centra en cómo se piensa y se construyen conceptualmente procesos sociales, su papel en la determinación de las condiciones, las interpretaciones y las respuestas en salud, así como el nivel de análisis que se privilegia y las formas de acceder al plano empírico. En momentos en que los modelos "Puros" han desaparecido, el reconocimiento de las diferencias, pero sobre todo el fortalecimiento del enfoque poblacional y de los valores comunes, constituyen un punto importante de convergencia.

La Salud Pública representa un campo de estudio sumamente complejo, al abordar el fenómeno salud-enfermedad (SE) como un hecho colectivo en su doble dimensión social-biológica, las interpretaciones sobre este y las respuestas socialmente producidas para modificarlo. Esta complejidad ha conducido a la conformación de diversos modelos explicativos que interpretan tanto las condiciones de Salud-enfermedad como los saberes y las prácticas orientados a la transformación. La aparición de estos modelos corresponde,

MEDICINA NAHUALT

Anon.

Si los nahuas no fueron sino uno de tantos pueblos de la superárea mesoamericana, ¿cuál fue su participación en la erección de la cultura médica? Es necesario tomar en consideración que la complejidad misma de la medicina implica que sus conceptos tengan una muy grande diversidad de origen, que coexistan los muy recientes con los antiguos y los muy extendidos con los estrictamente particulares de determinadas zonas geográficas.

Las relaciones del hombre con la tierra con su trabajo, con el hombre mismo forjaron nuevas estructuras físicas, terrestres e internales, nuevas cosas, nuevos tipos de drogas, nuevas aspiraciones, pero junto a los nuevos principios médicos substituyeron algunos antiguos ligados a muy altos valores, quedaron adheridos como sencillas fórmulas que, dejando atrás las concepciones que los originaron, simplemente fueron enriquecidas por las que nacieron de nuevas cosmovisiones y mitologías. Esto produjo en la medicina náhuatl la existencia de conceptos técnicos, procesos curativos mágicos o supuestas enfermedades de entidades anímicas muy generalizadas no solo en el período clásico, sino a partir de épocas que no pueden precisarse y que se prolongan hasta nuestros días.

LO FRÍO Y LO CALIENTE.

A partir de los años treinta, los etnógrafos han registrado la existencia de una clasificación de enfermedades que se funda en supuestas cualidades designadas

La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante "el fomento de su utilización basado en pruebas científicas". En México, aunque hay mucha investigación sobre herbolario, sobre mal de ojo, lectura de maíz, cura de empacho, malos aires, o limpiezas con huevos, no hay información científica que lo respalde. Incluso, no queda claro si hay mecanismos de vigilancia sobre la aplicación que hay en cada una de estas terapias, (consentidas e impulsadas desde el gobierno de la ciudad), tal como establece la OMS.

A la Secretaría de Pueblos, y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes (SEPI, por sus siglas).

ELEVANDO LA MEDICINA TRADICIONAL

México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales, y las hay de las más variopintas. En el libro Medicina Tradicional de México hay un capítulo completo a explicar sus conceptos y valores, elaborado por Isabel Lagarriga Atiá. Ahí se aborda sobre técnicas terapéuticas de la medicina tradicional, y se habla del soplido, el pellizcamiento la lectura de cartas, caracoles y semillas y las limpiezas con huevo de gallina. Lagarriga explica que estos tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación en generación y que se fundamenta en ideas "culturalmente definidas y no en conocimientos científicos". Entran en juego dentro de esta medicina, además de un extenso conocimiento herbolario, factores de tipo mágico. La academia ahonda en tratamie-

BIBLOGRAFIA

- Medicina tradicional mexicana, entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. (31 de enero 2020) México.
- López – Arellano, O. Y Blanco – Gill. J (1994). Modelos socioeconómicos en salud pública: coincidencias y descuentos.
- Austin A.L (2017) textos de medicina Náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México, 5 – 44.